

EL AVISADOR DE BADAJOZ

SEMENARIO CATOLICO.

SE PUBLICA
todos los JUEVES.

SE SUSCRIBE EN LA CALLE LAGARES, NÚMERO 6,
DONDE SE DIRIGIRÁ TODA LA CORRESPONDENCIA
á nombre del Administrador.

PRECIO DE SUSCRICION.

En la capital, 2 reales al mes; y fuera de ella 6 reales anticipados el trimestre.

LUZ Y SOMBRA.

XIX.

LA LIBERTAD DE CONCIENCIA.

A la libertad de pensar sigue como consecuencia la libertad de querer, y los que tanto se afanan pregonando la libertad del pensamiento, son lógicos al pretender también la libertad del corazón y otras libertades, que vienen engarzadas en ella, como las cerezas de una canasta salen arrastradas y enredadas en el rabillo de la primera que se saca.

La libertad de pensar es, pues, una madre fecundísima, de la que proceden multitud de hijas de su mismo pelo, como es de rigor según las leyes de la fisiología.

De manera que siendo aquella libertad-madre la libertad de la locura, las libertades hijas, para no degenerar, han de ser y son de hecho libertades del crimen. Sobre todo la libertad de conciencia, que viene como en primer término, no tiene otro apellido más apropiado, según iremos viendo.

Con esta se contentarían los libre-pensadores, y por ella principalmente rompen lanzas, sin que jamás puedan asegurar que han salido victoriosos de la lucha con la conciencia.

Bien poco les importa á ellos la libertad del pensamiento y su único desideratum es la que llaman libertad de conciencia, á cuya consecución aspiran en vano, porque cuanto más la persiguen, más huye de ellos, como un fuego fatuo impulsado por el viento.

Para evitar confusiones, conviene dejar sentado que la Iglesia Católica, de acuerdo en esto como en todo con la sana filosofía, tiene declarado ser uno de sus dogmas la libertad humana; libertad que ha defendido en todo tiempo contra los herejes sus enemigos, entre los cuales, por más que parezca extraño, no son los menos temibles los protestantes del siglo XVI, padres de los libre-pensadores del XIX; y aún se ha visto precisada la Sta. Iglesia á defender la libertad humana contra una buena parte de los modernos libre-pensadores, tales son los materialistas y los panteístas, en cuyos absurdos sistemas es de todo punto imposible ninguna elase de libertad. Y no por eso dejan de ser pensadores libres ¡y tan libres!

Esto supuesto, ya se comprende que la libertad de conciencia, reclamada con unanimidad tan sorprendente por toda clase de pensadores libres, muchos de los cuales niegan radicalmente el libre albedrío, no puede ser otra libertad que la del crimen.

Esto es lo que vamos á ver bien claro.

La conciencia no es otra cosa que el dictamen práctico de la razón acerca de la bondad ó malicia de las acciones humanas; un juicio en el cual se afirma ó se niega la honestidad de una acción determinada, de una acción con todas y cada una de las circunstancias que concurren á darla el ser, la realidad y la existencia.

Ahora bien, todo esto supone la diferencia intrínseca y esencial entre el bien y el mal; entre lo moral y lo inmoral; entre lo que conviene á la naturaleza racional, como racional, y lo que no la conviene; entre lo que es conforme á la ley eterna de Dios ó la es contrario.

De aquí se sigue ese sentimiento de bienestar, de paz interior y de satisfacción legítima, que experimentamos todos después de una buena acción; ó al contrario el desasosiego, la intranquilidad y una especie de malestar interno, que sigue siempre tarde ó temprano al malhechor, al que ha cometido una acción indigna del ser racional y opuesta á la ley eterna.

Es la voz de la conciencia que grita dentro de nosotros con armonioso concierto, cual en días de alegría; ó con tonos lúgubres y ayes siniestros, como cuando nos aflige alguna gran calamidad. Ninguno hay entre los mortales que haya dejado de sentir estas diversas voces internas de su conciencia, porque tampoco hay nadie que se haya practicado algunas acciones buenas y

algunas malas. Y si bien es cierto que puede el hombre acallar en parte los gritos de su conciencia alborotada, también lo es, que solo llega á conseguir aquel resultado después de muchos crímenes y solamente á intervalos, porque cuando más desengañado y satisfecho se encuentra de sí mismo, surge dentro de su ser ese temible acusador que agua todos sus placeres, reduciéndole al miserable estado de un precito, para quien él mismo se hace insoportable.

Si se quisiera buscar la razón de estos fenómenos, hallaríamos sin dificultad que, de la misma manera que Dios puso leyes á los cuerpos, mediante las cuales se rigen y gobernan en sus movimientos, del propio modo que estableció reglas para que el entendimiento se ejercitara en los actos que son propios de esa facultad, así también las estableció para la conciencia; y como la violación de las leyes que rigen los movimientos de la materia trae consigo el desconcierto y el desorden en los seres materiales, y la violación de las leyes que presiden la inteligencia dan por inmediato resultado el caos intelectual y la locura, así también la falta voluntaria á las leyes morales lleva en pos de sí ese interno malestar, que llamaban los cristianos *remordimientos de conciencia*.

Ahora se comprenderá lo que significa la libertad de conciencia y el por qué de los esfuerzos de ciertas gentes para librarnos de aquel temible yugo, pesadilla constante de su ser, que no los deja en paz de día ni de noche.

La libertad de conciencia es pues lo mismo que la liberación de las leyes que rigen la conciencia, como la libertad de pensar, es prescindir de las que presiden la inteligencia.

Quiérese que la conciencia no tenga trabas de ningún género; que no se guie por mandatos é inspiraciones anteriores y superiores á ella; que se encuentre en una palabra desembarazada y exenta de toda norma *distinta* del sujeto de la conciencia.

Preténdese con eso dejar al hombre libre para hacer, decir y pensar lo que le agrada, lo que le convenga, sin necesidad de dar cuenta á nadie de sus actos; porque, dicen, nadie puede entrometerse en el santuario de la conciencia.

Para llegar á ese resultado, niegan la distinción esencial entre el bien y el mal y solo se la conceden accidental, de conveniencia y de mera apreciación personal.

Y una vez sentado este principio, ya se vé que no habrá más crímenes ni más delitos que los así considerados por cada individuo; de suerte que una misma acción será rara uno un acto de virtud y para otro un crimen, tomada esta palabra en el sentido moral, como la tomamos, y no en el jurídico.

De donde se sigue que no habiendo más crímenes que los que parezcan tales á cada uno, y no pudiendo penetrar nadie en el santuario de la conciencia, porque es inviolable, nadie podrá acusar á otro de criminal, ni mucho menos castigarle por una acción reputada en el santuario de la conciencia del presunto criminal como acción virtuosa.

Mas como todo esto es proclamar abiertamente la libertad del crimen; sacámos en conclusión que cuantos abogan por la libertad de conciencia, abogan por la libertad del crimen.

Y por los criminales.

La libertad de la locura y la libertad del crimen se dan pues la mano, como se la dan la locura y el crimen.

Lo cual nos explica un curioso fenómeno histórico que tiene lugar cuantas veces algún criminal es condenado á muerte, porque entonces toda la prensa mas ó menos libre-pensadora clama por el perdón del sentenciado, fundándose en que no es un criminal, á quien se deba la horca, sino un loco que conviene recluir en un manicomio.

D das la libertad de pensar y la libertad de conciencia, tienen razón; y por nuestra parte suscribimos á esa teoría, con la sola condición de que sean encerrados en manicomios todos los defensores de esas libertades.

TEMBLORES DE TIERRA.

Del *Correo Catalan* tomamos la siguiente carta en que se dan tristísimos pormenores de los terremotos que últimamente se han sentido en Francia y en Italia.

“París 24 de Febrero de 1887.

Apenas restablecidas nuestras comarcas del Mediodía de las inundaciones que hace pocos meses las asolaron en tan alto grado, sufren ahora una nueva é imprevista catastrofe producida por los terremotos que han sembrado el terror y causado perjuicios sin cuento desde la madrugada de ayer. ¡El Miércoles de Ceniza!

En Grenoble y Aviñon, en Nimes y Aix-en-Provence, en Valence y Marsella, en Toulon, Cannes y Sisteron, en Dique y Ajaccio, así como en Lyon y Privas; dos y tres y áun cuatro más ó menos enérgicas sacudidas y oscilaciones en sentido del Noroeste al Suroeste alarmaron á los dormidos habitantes á las tres, á las cinco y media y á las seis de la mañana, repitiéndose en algunos otros puntos á las ocho de la misma, cual sucedió en Bordighera, Monaco, San Remo, Girona, Milan, Turin y Génova, experimentándose en Savona una última sacudida á las diez.

Las vías férreas suspendieron el servicio hasta que sus ingenieros reconocieron los puentes y túneles, y en muchas poblaciones se cuartearon los edificios y otros se desplomaron, causando numerosas víctimas.

En Marsella se afectó más al centro, cuyos edificios principalmente cuarteó el fenómeno; en Grasse quedaron las casas bastante malparadas; en Menton sufrió muchísimo la iglesia de San Miguel, quedando sepultadas algunas personas en varias casas que se desplomaron; pero Niza es la que ha resultado más perjudicada. Sufrió cuatro sacudidas, la segunda muy enérgica, derrumbándose algunas casas en el barrio de San Estéban, y en el de San Felipe. En la quinta Natal resultaron muchos heridos, cayendo un trozo del campanario en la iglesia de San Agustín, y todo el de la iglesia de San Martín próxima al cuartel. La gran torre del antiguo castillo de Bar derribó tres casas en su caída, y en todas partes las tropas y bomberos hacían inauditos esfuerzos para salvar á las víctimas de la inmensa catástrofe.

Italia se ve aún más perjudicada que nosotros; pues en Cuneo, en Noli y Albisola, en Puerto Mauricio y Dianomarina quedan en ruina una tercera parte de los edificios.

Todo el litoral genovés resulta enormemente perjudicado, y en Susa están aplastadas varias aldeas por las grandes moles rocaíceas desprendidas de la montaña.

Las comunicaciones telegráficas muy perturbadas, cuando no interrumpidas, contribuyen á aumentar el pavor, y las estaciones de ferrocarriles se ven invadidas esperando el tren que aleje del peligro.

Es imposible formarse idea del pánico en Niza, llena de *touristes* que saturados de los inmorales efluvios carnavalescos esperaban la locura del Miércoles de Ceniza y se encontraron con las terribles sacudidas que no supo prever su famoso observatorio, uno de los mejor dispuestos del mundo. Indígenas y extranjeros abandonaban azorados la cama á la violenta sacudida que á las seis de la mañana lo conmovió todo, bajo un cielo rojizo que parecía de fuego. Las calles y plazas se llenaron al punto de gente en paños menores, aterrorizados á más no poder, temiendo el fin del mundo, y la plaza de los Plátanos, como la de Massena y la de la Prefectura y la de Garibaldi, al igual que la avenida de la estación, rebotaban de personas consternadas, muchas aún con los cascabeles de la locura y traje del *pierrat*, á quienes sorprendía la catástrofe con la risa en los labios al salir del último baile de máscaras. ¡Cuán lúgubre contraste!

Las plazas y grandes vías, como los paseos y las afueras iban llenándose de tiendas de campaña y de coches de todas clases que se pagaban á precios exorbitantes, mientras miles de rusos, ingleses y americanos se amparaban en las alturas

Varapalos.

DIPLOMACIA INTERFECTA.

de Cimiez. Ocho trenes extraordinarios salidos de Niza para París, tomaron 6.000 viajeros, cuando otros trenes arrastraban 3.000 fugitivos hacia Italia.

Los fanáticos entusiastas por las profecías recuerdan la predicción de M. Leo de Rio, quien á mediados del año último, despues de anunciar varios acontecimientos, aseguraba que entre el 29 de Agosto de 1886 y el 18 de Agosto de 1887 sufriría el Mediodía francés la catástrofe que hoy deploramos.

«Y no la ha sabido anunciar ningun observatorio!»

En otro lugar agrega el citado periódico los siguientes detalles:

«Roma, 25.—De los datos oficiales resulta que el número de las víctimas de los terremotos conocido hasta ahora son:

Bajardo 300 entre muertos y heridos.
Dianomaroná 250 víctimas. Muchos de ellos muertos, otros heridos graves ó sepultados en las ruinas.

Bussano 50 muertos y 36 heridos.
Dianocastello 30 muertos y varios heridos.
Castellaro 30 muertos y muchos heridos.

Niza 23.—El corresponsal de un periódico de París telegrafía con esta fecha lo que sigue:

Toda la población, así las personas del país como los extranjeros, están tan afectados que es imposible que se tranquilicen á lo ménos por ahora. Voy á referir los graves hechos que tanta sensación han producido.

A las seis ménos cinco minutos de esta mañana un formidable terremoto ha hecho oscilar sobre sus cimientos todos los edificios de la ciudad. Las casas han erujido de arriba abajo con tal fuerza, que hasta las personas más animosas han creído que todo iba á hundirse.

El primer sacudimiento se ha sentido á las seis ménos cinco minutos. Todo el cielo tenía entonces color de fuego, y esto ha causado en la ciudad una impresión de terror tal, que todo el mundo ha creído llegada su última hora. Hasta los más sólidos edificios han amenazado derrumbarse y sepultar debajo de ellos á todas cuantas personas había en los mismos. Todos los habitantes han saltado de sus camas y han abandonado sus habitaciones para lanzarse á la calle, la cual ha presentado luego el aspecto más extraño y desolador que puede imaginarse.

En todas las grandes plazas reflejábanse en todos los rostros el terror y el mayor azoramiento. Todo el mundo se ponía en salvo del modo que le era posible. Mujeres ha habido que se han arrojado fuera de la cama, precipitándose á la calle tal como estaban en ella; veíanse hombres descalzos y con los pantalones en la mano, y las madres y las nodrizas llevaban en brazos á sus niños completamente desnudos. Todo el mundo se refugiaba en donde podía, en las plazas y en los jardines y unos á otros se auxiliaban despues de pasados los primeros momentos de confusión. Era horrible ver lo que pasaba.

Libre ya de peligro mi familia, esto es, en la calle, he recorrido los principales barrios de la ciudad. En todas partes el mismo azoramiento y el mismo terror. Créase ciertamente haber vuelto del otro mundo. En la plaza de los Plátanos, en la de Massena, en la de la Prefectura, y en la de Garibaldi, etc., había verdaderos campamentos, y en el paseo de la Estación una apañada é inquieta multitud. Unos no llevaban más que sobretodo, otros solo zapatillas y algunos chalecos de franela, y todos camisa de dormir, en medio de aquel aterrorizado gentío veíanse varias personas con dominós y disfraz de pierrot, que llevaban en el baile de máscaras que turbó el terremoto.

He dicho que todo el mundo se salvaba como podía. El general Jamair, subgobernador de Niza, se ha salvado deslizándose de la ventana á la calle, con el auxilio de una sábana.

En la Villa Natha, de la pequeña calle de San Estéban, y en San Felipe, cinco personas han huído de su casa por la ventana, valiéndose de una escala que les han facilitado los bomberos.

En la calle de Paganini, la condesa de Rina Bardi, que habitaba en un quinto piso, tiene fracturada una pierna y casi aplastada la cabeza, á causa de haberse desplomado sobre ella el tejado, y esta mañana ha sido retirada muerta de entre las ruinas la directora de la escuela municipal de San Felipe.

«A las ocho y treinta minutos se ha sentido el tercer sacudimiento.»

Ha tenido el disgusto de perder un hijo de corta edad el Sr. D. José Jimenez, á quien acompañamos en el pesar que semejantes pérdidas producen siempre en el corazón de un padre, si bien no dudamos que las creencias religiosas, que sólidamente profesa nuestro amigo, habrán servido de poderoso leuitivo á su justo dolor.

Respingando como rocin vicioso que logra romper la jáquima, salió el póstumo el sábado anterior.

Y ¡válgale el G. A. D. U. ! ¡que atrocidades tan mayúsculas sacó, como si dijéramos, pegadas sobre el lomo!

Y todas, por supuesto, de cosecha ajena; pues ya se sabe que su pluma predilecta es la tijera; que apenas, si con apariencia de novedad, saca á luz algun desecho guardado en la trapería de su nuevo *Angel patudo*.

Más, este también llegará á cansarse, cualquier día de proporcionar trabajos de *fiambre*, y entonces el *mandulífero* apelará al ingenioso recurso de dar copiado á sus lectores algun almanaque de la *cofrudía*.

Pero donde en dicho día hizo el *Motincejo de Badajoz* gala especial de su buen criterio, de su ilustración, y hasta de su sentido común, fué en la sección que él llama de *Noticias generales*.

Como el talento hace falta, aún para manejar la tijera ó el gancho del traperero; ya se comprende qué clase de rebuscos sacará el *interfecto*, revolviendo los mulatares periodísticos, donde se surte de tales noticias.

Solo una de las comprendidas en dicho basurero del sábado, hemos de presentar á nuestros lectores, contando con su perdón, para que por ella se juzgue de las demás.

Y es, porque en la tal noticia aparece el *póstumo* metido de patas en el terreno de la política europea, como queriendo darse aires de diplomático, para lo cual baraja y adultera hechos notorios, discurriendo y explicándolos masónicamente, como quien lo entiende.

Dudamos, si la noticia así adobada es producto de la tijera ó de la pluma propia; más, por lo estrafalario de la redacción, parecenos entrever la simpática figura del preclaro redactor de *estaca*, el in-igne *Munda*; porque también dudamos que algun otro fuera capaz de amontonar, en poco espacio, tan burdas impiedades con tan groseros disparates, queriendo á la vez aparecer agudo y sagaz diplomático.

Más, llámese como quiera el tal *Palmerston* en caricatura, mueca ridícula de un *Metternich*; y aunque su obra no diga quien es, bien claro dice lo que es.

Y ya, sin más preámbulos, veánla y juzguen los lectores y pónganse en guardia que allá vá:

«El ilustradísimo y pacífico Leon XIII, no cesa de pedir á Dios en sus oraciones por la paz y concordia entre los príncipes cristianos.

Al efecto ha dirigido varias excitaciones á los católicos alemanes para que voten el septenario militar, que debe poner en manos de los herejes Bismarck y Molke un ejército poderoso, con el cual pretenden asolar la nación *cristianísima*. (Si la canalla masónica, que en nombre de la libertad veja y oprime á los católicos franceses, resultara exterminada por ese EJERCITO PODEROSO, los católicos de todo el mundo bendecirían tal obra; porque mal por mal, peores son los masones que los herejes.)

A Dios rezando (ROGANDO ha dicho siempre el refran que no REZANDO; pero lo mismo será para quien ni reza ni ruega; aunque siempre esté dando, si no con el MAZO con el MALLETE, consiguiendo solo enseñar la oreja.) y con el mazo dando, dice un católico refran; y esta parece ser la norma de la paz y caridad bien entendida que se predica en el palacio del santo *Anjelo*. (¿Donde está ese palacio de SANTO ANGELO? ¡Que atrocidad de ilustración!)

Sin embargo el santo padre parecenos que va á recoger malos frutos de semejante semilla.

Los católicos alemanes han desobedecido, los italianos han creído ver en las palabras del legado pontificio Jacobini (*¡Legado pontificio! ¡Atiza!!! ¡Que barbaridad!!! ¿Por qué habrá quien con tan poca aprension se meta á hablar de lo que no entiende?*) al emperador una pretension para que éste intervenga en el arreglo de las relaciones entre el Vaticano y la corte de Italia, y una especie de atentado á la independencia y unidad italiana (*¡Oh! ¡La unidad que hizo la masonería! ¿Quien osará tocarla? Descuide el neo-diplomático, que su capacidad sola basta para defenderla.*) con lo cual parecen haberse enfriado las relaciones entre esta nación y Alemania.

Por su parte Francia ha visto (FRANCIA HA VISTO lo que á continuación verá todo el que tuviere ojos, no ofuscados por aquella luz de moziganga masónica que se hacer ver á los tontos iniciados) en la conducta de Leon XIII una alianza ofensiva y defensiva entre éste y los tentones para combatir á la República (*¡Que no fuera verdad tanta belleza!*) francesa; un deseo desearado de humillarla y un proceder indigno (*¡Eche V. JERRO!* Es decir, eche V. peso en bruto, eche V. bilis.)

de quien se llama misionero de paz, y tanto más indigno, cuanto que se dirige contra una nación que tantísimos rasgos (*Estos rasgos son rasguños históricos soltados segun CONVICCIONES de mandil.*) de generosidad ha tenido, y tantos servicios prestó al pontificado, desde el rey Pipino hasta el último emperador.

Aquí del «fiáte de Cristo, (y de su vicario) y no corras...» (*¡Aprieta! ¡Que barbaridad tan nueva! Y decimos nueva porque, al menos, en la forma en que la suelta el diplomático de taberna, nadie la dijo hasta ahora. Véase lo que son las cosas: los católicos, en Cristo confiamos siempre y en su vicario; pero nunca fiaremos en ningun mason ni en ningun mulo; aunque tenga el grado 18.*

Pues se sabe por demás, por experiencia constante, que ellos muerden por delante y dan coques por detrás.)

Despues de leer lo que ha escrito el *interfecto*, véase lo que dice un periódico de París, *El Fíguro*, á quien racionalmente hay que suponer mejor enterado en los asuntos de Francia, que no el *póstumo* mamarracho, que apenas si sabe lo que hay en sus desdichados libros de caja. Copiamos pues:

«El embajador de Francia en el Vaticano, M. Lefebvre de Béhaine, ha dado en nombre de su gobierno seguridades pacíficas al Padre Santo tocante á la cuestión religiosa, y le ha manifestado al mismo tiempo la satisfacción que la nota del Cardenal Jacobini ha producido en Francia, porque en ella se ha visto una seguridad de paz.

Nuestro representante en la corte de la Santa Sede ha entregado además á Su Santidad, de parte de M. Grevy, un magnífico vaso de porcelana de Sevres y una pluma de oro. Monseñor Galimberti y Monseñor Moceni han sido agraciados con el gran cordon de la Legion de honor.

Esta mayor intimidad de relaciones entre Francia y el Vaticano es de gran importancia.

M. Lefebvre de Béhaine irá probablemente hoy al Vaticano, por haberle hecho manifestar el Papa el deseo de hablarle sin tardanza.

La embajada de Francia ha recibido antes de ahora comunicacion de la declaracion dirigida al Nuncio de Su Santidad en Munich, y ha recibido la seguridad de que esa declaracion se ha hecho en interés de Francia, pues que despachos confidenciales de Berlin han convenido al Papa de que el príncipe de Bismarck no quiere el setenio militar más que para impedir que Alemania sea atacada.

Se ha enviado al Nuncio de Munich una tercera comunicacion en la cual se dan explicaciones y se dice que el interés general de la Iglesia, así como el interés particular del Papa, está ligado con la aprobacion del proyecto de setenio militar.

Esta comunicacion ha debido transmitirse á los Obispos y á los jefes del centro.»

Conque ya vé el *póstumo*, insipiente y embrenchinado, hasta donde alcanzan sus conocimientos diplomáticos; pero la verdad es que de los *mandileros* hay que decir lo que, hablando de los italianísimos, dice una correspondencia de Roma. Véase:

«Pero lo que sobre todo les exaspera es el prestigio, mayor cada dia, de que goza el Papa en todos los pueblos de Europa y en todos los Gobiernos del mundo. La accion directa del Papa se extiende á todas partes, y en todas partes se deja sentir. Llega á las repúblicas americanas, incluso la del Norte, y se impone; China y el Japon tratan directamente con la Santa Sede, y el sultán pide la intervencion pontificia en los asuntos de Oriente, donde ya Leon XIII ha ajustado Concordatos con el Montenegro, supeditado á Rusia, y con Servia, supeditado á Austria. En Europa aún es más fuerte y más gloriosa la accion de Leon XIII. Hasta cierto punto, en manos del Pontifice ha puesto Inglaterra la cuestión de Irlanda, y Alemania apela á Leon XIII para buscar en su sabiduría la solución de sus cuestiones interiores y exteriores.»

¡Ajá! hermanos! Esa es la que vosotros no podeis roer; la que os tiene endiablados y más os endiablará cada dia.

Lo que nosotros extrañamos es ver como se escriben tales cosas y como se toleran en España.

Pero, en este punto recordamos los versos de un poeta español que lo explican todo diciendo:

Do la justicia á declinar comienza

!Echele V. un galgo á la vergüenza!

Y sabido es que la justicia declina y aun conjuga, desde que se canta el himno de Riego y más entre los que añaden la Marsellesa.

LO DE SIEMPRE.

Esto es, *chistes triangularizados*.

Que por fortuna siempre hay cosecha.

Es campo muy fructífero el libre-pensador.

Es decir, fructífero en... *necesidades*.

Y, á la verdad, otra cosa no puede ser.

Por aquello de que de «tal semilla tal fruto.»
Y porque no pueden pedirse peras al olmo.
Los señores del triángulo son muy... mandiliferos.

Clare, pues, es, que no se les puede pedir que hagan nada bueno.

Hoy comenzamos por el *Diario de Badajoz*.
Conocido también por *póstumo*, *interfecto*, etc.
Y por tal se le conoce gracias á sus... méritos.
Más claro, por sus diarios disparates.

Y propósito de disparates, ¿qué les parece á nuestros lectores éste del sabido *póstumo*?
Dice: «...nuevamente escuché los crujidos de los versos de Echegaray.»

¡Escuchar crujidos de versos! ¡qué *postumeal*!
¡Versos que crujen! ¡qué barbaridad, ni que fuesen látigos!

Interfecto, *interfecto*, ¿quién te ha inspirado tamaño desatino? ¿Acaso el triangular mandil? Pues mira...

Nada, puedes hacer lo que quieras, porque tú, con consejos y sin ellos, has de ser siempre lo mismo.

Esto es, tan... *crujidor de versos*.

¡Green nuestros lectores que el *Diario* no dijo más que la anterior... *agudeza*, con letra bastardilla?

Pues no crean tal; muchas más hay, pero por no cansar á nuestros lectores solo hemos de *regalarles* algunas.

Dice:

«¡Oh! ¡Dichoso tú, Echegaray, que con tus monstruosidades consigues conmover los corazones de los que no las comprenden!»

¿Eh? ¿Qué tal? Tanto quiso la madre á sus hijos que les sacó los ojos.

O lo que es igual. Tanto quiere *El Póstumo* á Echegaray, el poeta que hace versos que *crujen*, que le llama *mónstruo*.

Y un *mónstruo* que consigue conmover los corazones de los que no comprenden sus *monstruosidades*. ¿Cómo se las arreglará? Vamos, *interfecto*, explicanos, explicanos qué quisiste decir. ¿Sabrás explicarte? Veremos, dijo el ciego, pero nunca vivió.

Oigan otro... pedazo, no de atún, sino de la literatura que *gasta El Interfecto*:

«Y así como el corazón le hace el tiempo, también el cariño le hace el tiempo.»

¡Ajá! y qué... bien! ¡Cuánto le hace el tiempo! Y no sólo hemos de fijarnos en lo elegante del decir, sino en el descomunal desatino, propio solo de libre-pensadora cosecha.

Con que el corazón le hace el tiempo ¿eh? ¿De dónde habrá sacado tan triangular desatino el *Diario*?

Pues, señor, estamos frescos con la gente esta; cuando más descuidados estamos, nos sueltan un par de... desatinos que ¡ya, ya!

Pero desatinos como que al corazón le hace el tiempo, al igual que al cariño.

Y si solo fuesen los enumerados, menos mal, pero el caso es que siguen.

Escuchen nuestros lectores:

«¿Quién sabe si aquel pensamiento sin pulimentar (¡esto sí que es disparatar!), como quien dice en bruto, (¡esto sí que es un esputo!) encerraba (ó *beerreaba*, que todo es posible á un pensamiento sin pulimentar) una diamantina máxima.»

Oiga *El Interfecto*. Abrimos un diccionario de la lengua castellana y leemos:

«DIAMANTINO, NA, adj. Que es ó participa de la naturaleza del diamante; concierne ó relativo á él. Mas comunmente se usa en sentido metafórico, para explicar comparativamente la dureza ó fortaleza de alguna cosa || fig. Duro, cruel, implacable, etc.»

Desde luego suponemos que *El Póstumo* dirá... nada; ¡pues quién es capaz de suponer por dónde saltará el *Diario*!

A más, ¿quién sabe si tendrá reservado para salir del mal paso en que le ha metido este pensamiento sin pulimentar, otro pensamiento, como quien dice, en bruto!

Todo es posible, tratándose de estos señores del pintado mandil.

Y si no, vivir por ver.

Suma y sigue:

Esto es, continúa su disparatadora tarea el *Diario*.

Allá va:

«Y al alma en este sentido (el de que el amor es patrimonio del alma) se le dá una forma ideal y palpable, (y bailable ¿por qué no?) cuando no es más que, en todo caso, un algo (!) espiritual, VOLATIL, indefinible.»

Qué bien ¿eh?

Y luego dirán las redactoras de *El Avisador* que el niño es rana, es decir, que el *Diario* no entiende de metafísica.

¡Bah! Bien dice *El Póstumo*, exageraciones de las gentes de hábitos negros.

Confesemos que *El Interfecto* está en terreno firme, (triangularmente hablando).

Al alma se le dá (¿y la tomará ella?) una forma ideal, y á más de ideal, palpable. ¿Qué se rien ustedes de esto que parece una barbaridad y no es otra cosa?

Ríanse cuanto quieran, pero el *Diario* escribe en *mandilifero* lenguaje, y esto... le dá alguna razón.

Además, después también dice, que, en todo caso, no es otra cosa que un algo VOLATIL, y está... en lo cierto.

¿No han visto ustedes nunca volar el alma? Pues yo sí, y muchas veces.

¿Quieren ustedes convencerse? Rompan un cántaro y desde luego dirán: ¡Razon tenía el *Diario de Badajoz*!

Dejemos al *Diario* y cojamos á una dama... santa de la devoción del *póstumo*.

Ya tenemos á la masonería en danza, dirán nuestros lectores, y no se han equivocado.

Oigan ustedes lo que dice la «Constitucion general de la masonería simbólica española» en el artículo 293, caso 10. Que es delito el JUEGO Ó LA EMBRIAGUEZ HABITUALES, REPUTÁNDOSE ASÍ CUANDO POR MÁS DE TRES VECES SE REALIZAN DENTRO DE UN MES.»

Ya lo saben ustedes el simbolismo masónico permite á los HH.: emborracharse tres veces DENTRO DE UN MES.

Sin duda, para mayor gloria D. G. A. D. U. que como se sabe no es Dios, sino la fórmula que usan los haches. en el encabezamiento de sus planchas.

A. J. BALDÉ.

Noticias varias.

El lunes falleció Su Eminencia el Cardenal Luis Jacobini, secretario de Estado de Su Santidad, Administrador del patrimonio de la Santa Sede, y Prefecto de la Congregacion Lauretana.

Nació en Genzano el 8 de Enero de 1830, ha muerto á los 57 años 1 mes y 20 dias.

Fué creado Cardenal el 19 de Setiembre de 1879.

R. I. P. A.

A los candidatos al grado de oficial de las reservas que actualmente se están organizando en Austria, se les exige como primera condicion que presten juramento de no pertenecer á ninguna sociedad secreta.

Los religiosos del monte de San Bernardo, conocidos de todo el mundo por los auxilios que prestan á los viajeros que se extravían en las elevadas montañas de los Alpes, acaban de establecer un teléfono entre el hospital y una aldea que hay en el fondo del valle, y también entre la aldea italiana de San Remo. No era fácil establecer el teléfono en aquellas alturas siempre cubiertas de nieve, donde las tormentas son casi constantes; pero á costa de grandes trabajos se han logrado vencer todas las dificultades. Es la vez primera que se establece comunicacion constante entre aquellas alturas y el resto de Europa.

El señor Obispo de Madrid ha recibido una exposicion, suscrita por millares de firmas, pidiéndole que impetere de S. S. Leon XIII, la gracia de que se declare fiesta de precepto el dia de San José.

Nos asociamos de todas veras á peticion tan justa como legitima.

El 23 de Febrero falleció en Esparragosa de Lares el Sr. D. Antonio Tejero y Pozuelo, padre del Sr. Cura del Valle de Matamoros.

A la vez que enviamos al expresado señor nuestro sentido pésame, rogamos á nuestros lectores encomienden á Dios el alma del finado.

Hemos tenido el gusto de recibir la visita de dos nuevos campeones de la causa católica, las revistas *Aparisi*, de Valencia y *El Católico*, de Málaga. Sean bienvenidos los estimados colegas á quienes deseamos que el éxito mas lisonjero corone los esfuerzos y sacrificios que habrán tenido que hacer para tomar parte en la lucha que la prensa católica sostiene contra los enemigos de la verdad.

Para ampliar la noticia que en número anterior dimos, referente á la nueva forma en que se han de proveer algunas canongías, que de tanto interés es para una parte de nuestros lectores, tomamos lo siguiente de nuestro querido compañero *La Lealtad de Valencia*:

«Hasta hoy sólo se proveían por oposicion 4 plazas de los cabildos; y según el nuevo Concordato ó arreglo entre Su Santidad y el Gobierno español, en las metropolitanas 12 plazas se darán al mérito de la oposicion, y las doce restantes á la gracia, alternando en la provision los Prelados y el Gobierno.»

Y en las sufragáneas, diez á la oposicion y diez á la gracia, alternando los Prelados y el gobierno en la eleccion.

Parece que en el sentido de esta reforma ha traba-

jado mucho nuestro particular y querido amigo D. Jacinto Maria Cervera, Obispo de Mallorca. Aplaudimos la reforma, y si hemos de ser francos, aún se debían haber consignado condiciones especiales para ser elegidos capitulares; por ejemplo, exigir cierto número de años en el servicio parroquial para ser elegible.»

Creemos que hay alguna equivocacion en el sueldo de nuestro querido compañero, porque ni todas las Metropolitanas tienen igual número de canongías ni todas las sufragáneas llegan á veinte canongías.

Debemos, además, hacer constar, que en los centros eclesiásticos á donde nos hemos acercado, nada se sabe oficialmente de este asunto.

El círculo de obreros católicos de Valencia está construyendo un altar portátil, con su correspondiente tienda de campaña propia para las misiones, el cual se regalará á Su Santidad Leon XIII, con motivo de sus Bodas de Oro.

Las señoras de Málaga á más de otros regalos, destinan para la celebracion de las Bodas de Oro del Sumo Pontífice una magnífica relojera, primorosamente bordada que ostente las cifras de Su Santidad en piedras preciosas y la gloriosa fecha de su exaltacion al trono Pontificio en brillantes.

Monseñor Azarián, Patriarca católico de Armenia, portador de la carta autógrafa que el Saltán de Turquía escribe á Su Santidad y del precioso anillo de oro y diamantes que, como saben nuestros lectores, aquel Principe ofrece al Padre Santo, ha llegado á Roma, donde ha sido recibido con toda solemnidad en el salón del Trono el dia 15 del presente mes.

El Sumo Pontífice, una vez colocada la alhaja en su dedo, pronunció un notable discurso dando las gracias y haciendo grandísimos elogios del soberano turco por las muchas pruebas que da de la deferencia que dispensa á la Iglesia Católica.

Monseñor Azarián ha ofrecido al mismo tiempo una excelente estola que tiene bordado en oro un escudo pontificio y en cuyas extremidades se observan dos diminutos dibujos: uno de ellos representa el monte Ararat, y el otro el Arca de Noé, simbolo de la Armenia, cuyos católicos hacen este obsequio al Padre Santo.

Siguiendo la reina regente una costumbre inmemorial, ofreció también en este año, en la misa del dia de Reyes, tres cálices antiguos, con oro, incienso y mirra, que luego se rescataron con nueve cálices de plata, que fueron entregados al señor cardenal Patriarca de las Indias, para iglesias pobres. De ellos ha sido enviado ya uno al señor obispo prior de Ciudad-Real, con destino á la aldea de Poblachuela, que lo tenía solicitado.

Seccion religiosa.

3 Jueves.—Santos Ticio, Medin, Emeterio y Caledonio. Santas Cunegunda y Marcia.

4 Viernes.—Santos Casimiro, Lucio y Basilio.—*Abstinencia de carne.—Tempora.*

5 Sábado.—Santos Eusebio, Palatino y Adrian.—*Tempora.—Ordenes.*

6 Domingo II de Cuaresma.—Santos Victor, Marciano y Olegario. Santas Basa y Coleta.

7 Lunes.—Santos Tomás de Aquino, Revocato y Teófilo. Santas Perpétua y Felicitas.

8 Martes.—Santos Juan de Dios, Veremundo y Filemon.

9 Miércoles.—Santos Paciano, Cirilo y Metodio.

Luna llena.

Continúan las novenas en la Iglesia de Carmelitas y en la de Nuestra Señora de la Soledad. El domingo á las diez será la funcion principal en Carmelitas, predicando el señor D. Federico Liñan. En la Soledad será á las diez y media, predicando el señor Penitenciaro.

El sábado pueden lucrarse en la Ermita de la Soledad las indulgencias de la ADORACION REPARATRIZ.

El dia 1 dió principio el mes de San José, en la Iglesia de Trinitarias, en la forma de años anteriores.

El viernes, al toque de Oraciones, ejercicio del *Viscruis* en la Parroquia de la Purísima Concepcion, y terminado se cantará un *Miserere*.

El domingo predicarán en la Santa Iglesia Catedral, por la mañana, el Sr. Maestrescuela y por la noche el Sr. D. Valentin Cuellar.

El domingo, 6 del corriente, celebra la Corte de Cristo sus ejercicios mensuales, la comunión será á las ocho de la mañana y á las cinco de la tarde el ejercicio de adoracion de Jesús Sacramentado.

Repaso de Psicología, Lógica y Ética y demás asignaturas del grupo de letras para el grado de Bachiller, bajo la direccion de D. Eduardo Morán, Sepúlveda, 10.

ESULTURA RELIGIOSA.

CASA ESPECIAL PARA PROVINCIAS.

Imágenes de talla, ó sea con ropajes de madera.
Imágenes para vestir, sin vestido.
Imágenes vestidas. Unas y otras de todos tamaños.
Precios, desde los más económicos hasta los más elevados.
Buen gusto y propiedad en la ejecución.
Equidad.—Esmero en los envíos
Dirigir los pedidos á Jacinto Calsina é Hijo, calle del Consejo de Ciento, 319.—Barcelona.

RELOJES.

Nadie debe comprar, sin visitar antes la acreditada relojería de Victor Redondo, teniendo el honor de ofrecer á su numerosa clientela un variado surtido para bolsillo de Señora y Caballero desde el ínfimo precio de 10 pesetas hasta 1,500, garantizándolos de uno á seis años con talon de resguardo que acompaña á cada comprador.

También encontrarán especiales formas y clases en relojes de pared y sobre-mesa. Despertadores, de siete pesetas. Cadenas de plata, doblé y nickel. Repeticiones de oro y plata, para bolsillo, procedentes del Monte Piedad de Madrid.

NOTA. Se garantizan todas las composuras que á esta casa se le confien de uno á cuatro años.

Se componen relojes de torre y se colocan nuevos.

6, Campo de San Juan, 6.
BADAJOZ.

PETRÓLEO

DE
MOTA Y BONET

Calle Santo Domingo, núm. 20.
BADAJOZ.

Un cajon con dos latas, 97 rs.; una lata, 48 50; un cuarto de arroba, 8 75. Por partidas de 10 cajas á 95 reales.

RECLAMOS DE CODORNIZ

En el bazar de armas y efectos de caza de D. Antonio Covarsi, calle de la Soledad, 25—Badajoz—se ha recibido un gran surtido de reclamos de codorniz. Por mayor se hacen rebajas.

FLORES.

Cirujano Dentista.

N.º 3 PLAZA DE LA CONSTITUCION N.º 3

MATEMÁTICAS.

CARRERAS ESPECIALES.—Preparación para las convocatorias anunciadas para el ingreso en los Cuerpos de Telégrafos, Topógrafos, Estadística, y otros, con arreglo á los respectivos programas.

CLASES de estudio y repaso para los alumnos de 2.ª enseñanza.

HONORARIOS MÓDICOS.

6, Plaza de San Andrés, 6.—Pral.

Se necesita un practicante instruido y de una conducta intachable, para la farmacia de don Pedro Soriano, San Juan, 57.—BADAJOZ.

Droguería económica, española y extranjera.—Manuel Tarín y Compañía, calle de Santo Domingo, número 45, Badajoz

Productos químicos, especialidades farmacéuticas y veterinarias. Artículos para la industria, fotografía, tintorería, fabricación de jabón y esencias de todas clases. Gran fabrica de pinturas molidas á maquina, líquidas y preparadas para pintar en botes de uno, dos, cinco y diez kilogramos, en todos colores, corriente á 6 reales kilog. y (libre en vase) Colores finos á precios módicos. Completo surtido en barnices y pinceles para carruajes y muebles, en caoba, nogal, negro y blanco. Purpurinas y herramientas para imitar maderas. Depósito de cementos Portland y Romano, azulejos y baldosinas. Gran surtido en pizarras de terciá, media vara y escalones.

Precios fijos y baratísimos.

LA FAMA.—CONFITERIA Y COLONIAS.—2, Plaza de la Soledad, 2, Badajoz.—Verdadero chocolate de los RR. PP. Agustinos

La confección de estos chocolates obedece rigurosa é invariablemente á una antiquísima receta de los Padres Agustinos.

La misión de estos chocolates tiende al bien de la humanidad, por su virtud y excelentísima acción higiénica y reparadora.

Propagar, pues, el uso de este saludable alimento, es ineludible deber de conciencia de cuantas personas alcancen el beneficio de conocerlos.

Los cacao y azúcares que entran en la composición de estos chocolates son de lo más superior y escogido que se produce, y así lo reconocen previamente cuantos se encargan de su venta, intimamente convencidos de la bondad y pureza del género que expenden.

Depósito exclusivo en esta casa.
—Galletas de las familias para chocolate y te, á 2 pesetas kilo.

—El muy viejo y muy puro tom de la Cabeza del Negro.

Se vende la casa número 10 de la calle Sepúlveda, que perteneció al Sr. Arcediano D. Bernardo Crespo, y c. p. d. Dirán razon en la calle de la Sal número 28, bajo.

GALERIA FOTOGRAFICA

DE
JOSÉ CAÑADA,

CALLE DE LOS PADRES, NÚM. 26.

En este establecimiento se hacen toda clase de trabajos fotográficos, sean directos ó reproducciones, desde las dimensiones más pequeñas, hasta ampliaciones del tamaño natural

EN LA CALLE DE LA SOLEDAD NÚM 7, SE vende lana basta superior, labada y en sucio.

RAMON GUERRA RINGEL
AGENTE DE LAS CLASES PASIVAS.
Mesones 20, Badajoz.

Se vende un piano de mesa En la calle de Santo Domingo, núm. 69, darán razon.

ACADEMIA ORTEGA.
POZO, 10 —BADAJOZ.

Preparacion para carreras especiales, civiles y militares dirigida por

DON LEOPOLDO ORTEGA Y DELGADO,
Comandante de Infantería.

Se admiten internos.

Mangas americanas para regar, trasegar y para bombas de incendios, manga de goma y de lona de hilo puro, medidas de estaño y de lata del sistema métrico decimal y baños de lluvia.

Todo se halla en el taller de hojalatería de Antonio Acosta, calle de la Sal, 12

Oleo de la Persia
DE HERRINGS Y COMP.—PARIS.

RESTAURADOR DEL CABELLO.

Único usado por el Zar de la Persia, la Reina de Inglaterra, el Sultán de Turquía y las damas elegantes de todos los países.

Hace nacer y crecer el cabello, fortifica la raíz dando á los tubos capilares la fuerza y vigor de la juventud.

Precio: 12 rs. frasco.—Único depósito en Badajoz, Farmacia de D. Mariano Ordoñez, Rio, 5.

GALERIA FOTOGRAFICA DE M OLIVENZA.

En este establecimiento se trabaja por los procedimientos más modernos conocidos hasta el día

Especialidad en ampliaciones y reproducciones hasta tamaño natural.

Plaza de la Constitución, 12, principal.
BADAJOZ.

EDUARDO VAZQUEZ GOMEZ, AGRI- mensor y perito-tasador de tierras —Agente del Banco Hipotecario de España, en las provincias de Badajoz y Cáceres — Venegas, 3, Badajoz.

Trabajos topográficos —Mediciones, tasaciones y division de fincas rústicas —Colonias agrícolas —Levantamiento y copia de planos —Trabajos catastrales. —Planes especiales de términos municipales —Amillaramientos, deslindes, amojonamientos. —Cálculo y reduccion ó equivalencia de superficies —Practicase con aparatos especiales sin emplear cadenas, cintas, ni medida alguna longitudinal, con gran economía de tiempo, coste y resultados practicos de verdadera exactitud. —Consultas referentes á la agrimensura y agronomía.

Noticias acerca de los préstamos hipotecarios sobre fincas rústicas y urbanas. —Gestion y realizacion de estas operaciones, adelantando los fondos necesarios para ello —Instruccion de la forma en que se hacen y ventajas que proporcionan —Fincas que se admiten como hipoteca. clase de esta: y cuantía de los préstamos Pago de los semestres y de las cantidades que se adelantan á cuenta del capital —Reserva, actividad y economía.

LA REJA DE ORO.—Taller de dorador. Se decoran Iglesias, salones, etc. Gran surtido en sacras y molduras, cromos y estampas.

Se hacen márcos muy baratos y se restauran imágenes.—HERNAN-CORTÉS, 10.

Almacén de armas de caza de Antonio Covarsi, calle de la Soledad, 25 —Badajoz

Pólvora de Manresa, Oviedo y Granada. Pólvora inglesa —Escopetas españolas, inglesas y belgas con cañones «Choke-bore» —Cuchillos de monte, hoja inglesa. —Revolvers de varias clases y sistemas. —Escopetas de salen, de aire comprimido. Be gas é Inglesas. —Cartuchos de todos calibres y sistemas y efectos de caza.

SE VENDE DINAMITA.

LA ALIANZA.—Obrador de encuendernaciones situado calle de Hernan-Cortés, número 23. Se hacen trabajos de todas clases.

CON PRIVILEGIO.—agua de Lemery instantánea, para teñir de negro ó rubio los cabellos y la barba.—Frasco 8 y 16 reales.—Cuidado con las falsificaciones

Único punto de venta en Badajoz: farmacia y droguería de Camacho, y en las principales farmacias de Francia.

ALMACEN DE PIANOS, ÓRGANOS é instrumentos para orquestas de cuerda y bandas militares de ANTONIO COVARSI —Soledad, 25, Badajoz —Soledad, 25.

Especialidad en pianos españoles y franceses garantizados.

Antonio Covarsi, agente internacional de aduanas. — Despachos de mercancías de Portugal.—Agente de vapores para América.

LABORATORIO FARMACEUTICO

DE

D. PEDRO SORIANO.

57, SAN JUAN, 57,

frente á la Iglesia de la Concepcion (Gabrieles)

¡¡¡El mejor y más eficaz remedio contra las tercianas, cuartanas y demás fiebres intermitentes!!!

El autor de tan prodigioso medicamento para curar todas las afecciones del estómago, lo es á la vez de las maravillosas píldoras febrífugas contra tercianas y cuartanas.

Estas píldoras, de las cuales una sola caja basta para curar radicalmente toda clase de intermitentes en la inmensa mayoría de los casos, están causando la admiracion de cuantos las toman por sus felices resultados. Es el específico más seguro de todos los descubiertos hasta hoy y de una gran facilidad para tomarlo. Tiene además la virtud de reparar prontamente las fuerzas perdidas y ser un enérgico resolutorio de las inflamaciones del bazo.

Único depósito en Badajoz, farmacia y laboratorio químico de D. Pedro Soriano, calle San Juan, 57.

Denticina infalible.

La denticina de Soriano es la maravilla de los niños; con su uso á tiempo es muy difícil que perezcan estos por graves que se encuentren. Extensas instrucciones acompañan al medicamento para que las madres puedan aplicarlo con suma facilidad.

Farmacia, calle de San Juan, 57.

El tesoro del estómago.

La especialidad que tenemos el honor de anunciar al público bajo este nombre, es la fórmula más enérgica al par que inocente, para combatir todas las afecciones del estómago sean ó no dolorosas, las dispepsias, gastralgias, acedias, vómitos, malas digestiones, mal gusto de boca, etc. etc. ceden como por encanto á la benéfica acción de nuestro remedio.

Extensas instrucciones acompañan al medicamento.

Licor de breca.

Preparado á toda concentracion con el alquitran superior de Noruega, por un método especial de Soriano, y ya muy conocido por sus positivos y grandiosos resultados.

Frasco 1 peseta 75 céntimos.

COMPANIA DE NAVEGACION AL PACIFICO
en vapores correos ingleses.

"THE PACIFIC STEAM NAVIGATION COMPANY"

Salida de Lisboa, los dias 19 Enero, 2 y 16 Febrero, 2, 16 y 30 Marzo para Pernambuco, Bahia, Rio Janeiro, Montevideo, Buenos Aires, Valparaiso, Arica, Mollendo y Callao.

La flota de esta compañía se compone de cuarenta buques de gran tonnage, con médico á bordo, pan fresco diario y toda clase de comodidades.

Tomando billete en esta agencia, se facilita gratis el del ferro-carril de Badajoz á Lisboa.

Para mas detalles dirigirse á D. Antonio Covarsi, agente de aduanas en Badajoz, almacén de pianos y armas de caza, calle de la Soledad, núm. 25.

En este establecimiento tipográfico se reciben esquelas de defuncion á cualquiera hora del dia ó de la noche.